

COURRIER INTERNATIONAL DE LA FRATERNITÉ SÉCULIÈRE CHARLES DE FOUCAULD



N° 108 – Décembre 2023

« L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te couvrira de son ombre ; c'est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera appelé Fils de Dieu » (Lc 1,35).

Sommaire

Éditorial	3
Charles de Foucauld à Bethléem	4
Thème de l'Assemblée Générale 2024 de la Fraternité Sécularisée Charles de Foucauld : Partager notre maison de Nazareth : famille, création, fraternité	6
Assemblée Générale de la Fraternité Sécularisée Charles de Foucauld 2024	8
Nouvelles des Fraternités	11
Asie	11
Monde Arabe	15
Europe	18
Afrique	22
Amérique	25
Abonnements	29
Prière pour notre terre	30

Éditorial

Décembre 2023

Bienvenue dans la 108ème édition du Courrier International !

Chers frères et sœurs,

Nous sommes proches de Noël, Dieu avec nous !

Dans cette publication, nous retrouverons les expériences des différentes rencontres des fraternités dans le monde, une expérience d'amour et d'espérance qui naît de la vie fraternelle. Même avec les adversités que nous rencontrons sur les continents, guerres, migrations, changement climatique... nous mettons tout en Dieu et continuons à construire la fraternité.

De même, nous présentons le thème de l'Assemblée générale de la Fraternité Séculière Charles de Foucauld au Canada en 2024 et diverses informations.

Abandonnés dans le Père, nous vous souhaitons une bonne lecture.

Mayela Seijas et Willian Olmos
Membres de l'équipe internationale

Alors l'ange leur dit: « Ne craignez pas, car voici que je vous annonce une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple: aujourd'hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui est le Christ, le Seigneur ». (Lc 2,10-11).

Charles de Foucauld à Bethléem

En solidarité avec les victimes du terrorisme en Israël et à Gaza, la ville de Bethléem annule Noël pour une durée indéterminée.

Tout est injuste dans l'amour non partagé et la guerre injuste.

La violence flagrante rappelle que la nativité du Christ n'est pas seulement la célébration de la lumière incarnée, la parole devenue chair, mais aussi la commémoration du contraire le plus sombre, le massacre d'enfants innocents ordonné par le roi Hérode le jour de la colère impériale.

Ainsi nous comptons à ce jour, plus de 17 487 civils tués à Gaza, dont 75 % de femmes, d'enfants et de personnes âgées sans défense.

Charles de Foucauld, frère universel, a étudié à Paris, a vécu à Nazareth, pour trouver sa dernière demeure dans le désert.

Il écrit à son ami trappiste le Père Jérôme :

"Il faut passer par le désert et y séjourner pour recevoir la grâce de Dieu : c'est là qu'on se vide, qu'on chasse de soi tout ce qui n'est pas Dieu et qu'on vide complètement cette maison de notre âme pour laisser toute la place à Dieu seul. Les Hébreux ont passé par le désert ; Moïse y a vécu avant de recevoir sa mission ; saint Paul, Saint Jean Chrysostome se sont aussi préparés au désert..."

C'est un temps de grâce, c'est une période par laquelle toute âme qui veut porter des fruits doit nécessairement passer.

Il lui faut ce silence, ce recueillement, cet oubli de tout le créé au milieu desquels Dieu établit son règne et forme en elle l'esprit intérieur."

Noël est le moment de réfléchir à la paix et à la guerre tout au long du cycle de vie, de la naissance à la mort et au-delà.

Et prions pour que le sacrifice des enfants innocents puisse se transformer en une empathie et une solidarité accrues

avec les plus petits, à qui Jésus a promis
le royaume des cieux.

Prions pour toutes les familles endeuillées sans distinction.

Prions pour l'incarnation de la fraternité universelle, l'amour universel pour
tous les habitants de la terre.

Michaël Spangenberg et Laurence Fernandez

Je suis plus décidé que jamais à rester à Nazareth dans la vie « d'ouvrier fils de Marie » en tâchant d'imiter la vie cachée de notre Bien-Aimé Jésus, dans un humble travail, l'obscurité, la prière, l'humilité intérieure et extérieure, « caché en Dieu avec Jésus ». Charles de Foucauld. Nazareth, le 22 Mai 1899.

Lettres à Marie de Bondy (p.77) (« Œuvres spirituelles » de Charles de Jésus(Anthologie), Seuil, 1958. p.697)

THEME DE L'ASSEMBLEE GENERALE 2024 DE LA FRATERNITE SECULIERE CHARLES DE FOUCAULD :

PARTAGER NOTRE MAISON DE NAZARETH : FAMILLE, CREATION, FRATERNITE.

La vie et la spiritualité de Charles de Foucauld ont fortement inspiré le pape François. Il le cite dans de nombreux documents officiels : veillée du Synode sur la famille¹, Laudato Si 125², Fratelli Tutti 287³.

Lors de l'audience avec la Famille spirituelle, après la canonisation, le pape est revenu sur la spiritualité de Charles de Foucauld «prophète de notre temps qui a su mettre en lumière l'aspect essentiel et universel de la foi [...] surtout en revenant à l'esprit des origines, à l'esprit de Nazareth.» Il a ajouté : «Je vous souhaite à vous aussi, comme le frère Charles, de continuer à imaginer Jésus qui marche au milieu des gens, qui accomplit avec patience un travail difficile, qui vit dans le quotidien d'une famille et d'une ville.»

La canonisation de Charles de Foucauld est un don pour l'Eglise. Nous devons chercher avec toutes les fraternités ce que nous pouvons partager ensemble en Eglise et comment rejoindre les femmes et les hommes qui ne connaissent pas sa spiritualité.

Questionnaire sur le thème

1. Partager notre maison de Nazareth

Partager notre vie de Nazareth, c'est aller à la rencontre de ceux que nous ne connaissons pas.

¹https://www.vatican.va/content/francesco/en/speeches/2015/october/documents/pa-pa-francesco_20151003_veglia-xiv-assemblea-sinodo.html

² https://www.vatican.va/content/francesco/en/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si.html

³ https://www.vatican.va/content/francesco/en/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html

Sommes-nous prêts à connaître nos voisins, quelles que soient leur condition sociale, leurs ressources, leurs différences ?

Notre «maison de Nazareth» est notre «Maison commune» (cf. Laudato Si et Fratelli Tutti). Comment pouvons-nous travailler à plus de justice et d'égalité sociale ?

2. Famille

Migrations, divorces, recompositions familiales, situations de violence et de maltraitance..., comment accueillons-nous ces bouleversements, ces souffrances ?

Quelles aides pouvons-nous apporter ? Que pouvons-nous faire pour aider les familles tout en nous inspirant de la spiritualité de Nazareth ?

3. Création

Le dérèglement climatique cause de nombreux dégâts : tempêtes, inondations, sécheresses, pollutions.

Quels gestes au quotidien pouvons-nous adopter pour respecter notre terre nourricière ?

Au cœur d'un monde profondément touché par toutes sortes d'injustices et de conflits, quels sentiments, attitudes et comportements devons-nous avoir en tant que disciples de saint Charles de Foucauld ?

4. Fraternité

Comment vivons-nous la fraternité en famille, dans notre vie quotidienne, en groupe de fraternité ?

Avons-nous le souci de partager notre vie en fraternité avec des personnes plus éloignées ? Comment ?

Prenons-nous le temps de nous ressourcer en fraternité par la prière, avec l'Évangile ? Comment ?

L'équipe internationale

ASSEMBLEE GENERALE DE LA FRATERNITE SECULIERE CHARLES DE FOUCAULD 2024

Montréal (Québec) Canada

21-29 juillet 2024

L'héritage spirituel de Saint 'Frère' Charles de Foucauld réside dans la présence de Dieu dans la pauvreté de nos rencontres avec les autres et dans la fraternité universelle inspirée par l'évangile. Frère Charles a vécu une vie dédiée à Jésus, son évangile et ceux qui l'entouraient. Il accueillait tous les aspects de l'autre: leur culture, leur origine, leur religion, la personne dans sa totalité. Frère Charles nous a révélé que Dieu est relation. Une vie en véritable fraternité! L'esprit de la fraternité est à jamais gravé dans nos cœurs et nos vies. Ici même et maintenant. Dans ce sens, Frère Charles nous offre un modèle d'accueil des autres et d'établir une vraie relation par laquelle nous atteignons Dieu. Quel héritage! Soyons en reconnaissants!

Dans les premiers temps de l'Eglise, une poignée d'hommes et de femmes firent le choix d'être témoins de leur foi au risque d'être moulus comme du blé. Charles de Foucauld est aussi tombé à terre, sur le sable devant sa maison à Tamanrasset, comme un grain de blé dans le sillon. Du temps passe entre les semailles et la moisson. Plusieurs années ont passé avant que des disciples comme René Voillaume, Petite Sœur Madeleine, Louis Massignon et bien d'autres recueillent les bénéfiques... cependant nous sommes tous (encore) bien là aujourd'hui. Disciples de notre temps sur le chemin de la fraternité universelle, une source de vie et une étincelle de transformation sociale partout dans le monde. Nous ne pouvons être que profondément émus quand nous rencontrons des vies qui annoncent l'évangile à si haute voix. Frère Charles serait si fier.

Pourquoi parlons-nous encore de Frère Charles plus de cent ans après sa mort? Il abandonna ses études et son instruction militaire, échoua apparemment dans plusieurs de ses entreprises, y compris son projet de former une congrégation religieuse. Pourquoi nous intéresse-t-il (encore) aujourd'hui? La pandémie, en particulier, a bien fait ressortir pourquoi. Nous savons tous pourquoi... nous l'avons tous ressenti dans nos corps, cœurs et âmes. Cette pandémie prolongée, et la relance sociale post-pandémie nous ont souvent déconnectés avec nous-mêmes, avec les autres, avec notre Mère-la-terre, et avec Dieu. Nous sommes des êtres relationnels, et cette période de pandémie, dévastatrice et turbulente, a

déshumanisé plusieurs aspects de notre vie. Comment la spiritualité de Nazareth peut-elle être un chemin de *réhumanisation* pour ce monde et nos communautés ? Frère Charles nous offre un chemin : un chemin centré sur la recherche de l'amour de Dieu dans la simplicité de nos rencontres quotidiennes. Dans ce sens, Frère Charles nous offre un modèle pour une humanité renouvelée dans le monde actuel.

Le témoignage évangélique de Charles de Foucauld a fortement inspiré le Pape François, et cette influence peut être remarquée dans ses références à Frère Charles dans plusieurs documents de l'Église : dans le *Synode de la Famille*, dans *Laudato Si*, et plus récemment dans *Fratelli Tutti*. Après la canonisation, lors de sa rencontre avec des représentants de la famille spirituelle de Frère Charles, le Pape, se référant à la spiritualité de Charles de Foucauld, l'a qualifiée de façon éclatante : « *un prophète de notre temps qui a su mettre en lumière l'aspect essentiel et universel de la foi (...) et surtout en revenant à l'esprit des origines, à l'esprit de Nazareth* ». Le Pape François a encore ajouté cette humble invitation à tous: « *Je vous souhaite à vous aussi, comme Frère Charles, de continuer à imaginer Jésus qui marche au milieu des gens, qui accomplit avec patience un travail difficile, qui vit dans le quotidien d'une famille et d'une ville* ». Saint « Frère » Charles est une lueur d'espoir et d'amour pour le monde actuel.

Cette influence sera reconnue lors de la prochaine ***Assemblée Générale de la Fraternité séculière de Charles de Foucauld*** qui se tiendra à Montréal, Québec, Canada, du 21 au 29 Juillet 2024, Cette réunion internationale extraordinaire a lieu chaque six ans et réunit des délégués de tous les continents. Le thème de cette assemblée générale sera: « *Partager notre maison de Nazareth: famille, création, fraternité* », une invitation retentissante à prier pour le monde actuel et réfléchir à notre rôle de prophètes pour promouvoir une véritable fraternité universelle.

L'assemblée générale internationale est historique car, pour la première fois, elle se tiendra en Amérique du Nord, au manoir d'Youville sur l'île St Bernard (banlieue sud-ouest de Montréal). Le manoir d'Youville doit son nom à Sainte Marguerite d'Youville, fondatrice des Sœurs de la Charité de Montréal, communément appelées les 'Sœurs Grises'. Cette congrégation existe depuis 1737 et continue sa mission d'amour, de respect, de compassion pour les pauvres. Marchant à sa suite, des milliers de Sœurs Grises ont dédié leur vie à la tâche énorme d'apporter aide et confort à autant de monde que possible, à

l'instar de leur fondatrice, la première sainte née au Canada. Les Sœurs Grises ont façonné l'histoire sociale et religieuse de Montréal et du Canada.

La canonisation « inattendue » de Charles de Foucauld est une bénédiction pour l'Eglise universelle. J'imagine cette canonisation comme une invitation de Frère Charles à nous tenir debout dans ce monde nouveau et à proclamer fièrement et avec confiance la fraternité universelle dans la simplicité de notre vie quotidienne, comme un rappel humble et doux à l'humanité que Dieu est là. En profonde union avec les Fraternités du monde, nous devons nous rassembler en tant qu'Eglise et présenter humblement notre spiritualité au monde, en étant simplement un frère ou une sœur pour ceux qui nous entourent.

En Jésus Caritas

Ciro Piccirillo

Au nom du Comité Organisateur et responsable des Fraternités Séculières de Charles de Foucauld en Amérique du Nord.

« Tu l'appelleras Jésus ». Le nom de Jésus « Sauveur » signifie l'œuvre de Notre-Seigneur. Si nous voulons l'imiter, faisons son œuvre. Consacrons notre vie à sauver les âmes. Sauver par les moyens propres que Dieu veut pour chacun de nous.

*Charles de Foucauld. Tamanrasset, le 13 Juin 1916
Lettres et Carnets (p.237) (textes rassemblés par Jean François Six)*

NOUVELLES DES FRATERNITÉS

ASIE

ACTIVITES DES FRATERNITES SECULIERES PAKISTANAISES

Visite en Corée chez les Petites sœurs et chez Fr. Philippe, membre de Jesus Caritas.

Du 19 au 30 octobre 2023 Fr. Emmanuel Asi et Alishbah Javed Akhtar se sont rendus en Corée. Le 25 octobre 2023, ils ont rendu visite aux Petites sœurs de Jésus avec le père Yoon Youn Jung, membre de Jesus caritas. Ils ont assisté à la messe et ont passé du temps ensemble à partager sur la situation des fraternités séculières, sur la vie des petites sœurs et des fraternités sacerdotale en Corée et au Pakistan.

Le 26 novembre, Alishbah Javed Akhtar, Fr. Emmanuel et Fr. Yoon Youn Jung ont rendu visite au Fr. Jeong Sung Yong, membre de Jesus Caritas. Ils ont échangé sur la fraternité coréenne et leurs activités au cours de l'année. La Fraternité coréenne est assez présente, elle organise régulièrement des réunions. Fr. Yoon Youn Jung a partagé ce qu'il a vécu lors de la canonisation de Saint Charles de Foucauld, le 15 mai 2022 à Rome, Italie.



Visite à la Fraternité de Multan

Le 15 novembre 2023, Alishbah Javed Akhtar a rendu visite à la fraternité de Multan et a eu une réunion avec Mme Nargis et les membres de la fraternité. Mme Nargis a partagé les défis et les difficultés de la fraternité à Multan et elle s'est engagée à créer une nouvelle fraternité en 2024 avec de nouveaux membres.



Assemblée nationale annuelle - Fraternités de Saint Frère Charles :

la fraternité même face aux échecs

Une assemblée nationale annuelle de cinq jours sur la spiritualité de Saint Frère Charles de Foucauld a été organisée du 27 novembre au 1^{er} décembre 2023 à l'Institut théologique des laïcs (TIL), G. T. Road Sadhoke Distt, Gujranwala, Pakistan.

Le thème principal était : « La fraternité même face aux échecs ». Lors de l'assemblée annuelle, quatre prêtres de Jésus Caritas et une petite sœur étaient également présents. 31 membres de la fraternité séculière étaient réunis, de différents endroits du Pakistan.



Les sujets suivants ont été présentés lors de cette assemblée annuelle :

- Buts et objectifs Mme Alishbah Javed Akhtar
Fr. Arthur Charles
- Frère Charles - Amour pour Nazareth Fr. Arthur Charles
- Frère Charles - Mission d'amitié M. Sabir Saroya
- Introduction à la Journée de désert Fr. Nazar Nawab
- Retour de la journée du désert Fr. Bashrat Siraj
- Frère Charles et la Synodalité Fr. Emmanuel Asi

Journée de désert

Le 30 novembre 2023, une journée de Désert était prévue. Les participants sont sortis pour vivre cette expérience. Le soir, un partage a été fait autour de la journée de désert, qui a été incroyable. Les membres ont trouvé que le désert est un lieu d'élévation spirituelle et de rencontre profonde avec Dieu. Le désert ne signifie pas vivre seul et sans personne, c'est vivre avec Dieu, faire l'expérience de la présence de Dieu dans la nature. Le désert nous permet une vie de prière, de simplicité et d'avancer avec Dieu.

Les participants ont partagé 'une expérience profonde d'une relation forte avec Dieu à travers la prière et la méditation. L'expérience du désert nous permet de prendre du recul par rapport à nos horaires trépidants et à nos soucis matériels et de nous concentrer sur ce qui est vraiment important. Nous pouvons donner la priorité à nos valeurs, nous fixer des objectifs et apporter des changements positifs dans nos vies grâce à cette nouvelle perspective.

L'assemblée s'est clôturée par l'Eucharistie célébrée par Son Excellence Yousaf Sohan, évêque du diocèse de Multan. L'évêque Yousaf Sohan est un membre pionnier de Jesus Caritas au Pakistan.

Alishbah Javed Akhtar
Membre de l'Équipe internationale



« Et il descendit avec eux, et il vint à Nazareth, et il leur était soumis. » — ... Il descendit : toute sa vie, il n'a fait que descendre : descendre en s'incarnant, descendre en se faisant petit enfant, descendre en obéissant, descendre en se faisant... pauvre, délaissé, exilé, persécuté, supplicié, en se mettant toujours à la dernière place : « quand vous êtes invités à un festin, asseyez-vous à la dernière place », c'est ce qu'il fait lui-même depuis son entrée au festin de la vie, jusqu'à sa mort. Il vint à Nazareth, le lieu de la vie cachée, de la vie ordinaire, de la vie de famille, de prière, de travail, d'obscurité, de vertus silencieuses, pratiquées sans autre témoin que Dieu ».

Charles de Foucauld. Tamanrasset, le 20 Juin 1916

Lettres et Carnets (p.241) (textes rassemblés par Jean François Six)

MONDE ARABE

ALGÉRIE

1^{er} décembre : l'Eglise en Algérie célèbre et fait grandir la fraternité, « el oukhouwa », selon l'Évangile et l'Esprit de frère Charles.

Puis il désigna de la main ses disciples et dit: «Voyez: ma mère et mes frères sont ici. Car celui qui fait la volonté de mon Père qui est dans les cieux est mon frère, ma sœur ou ma mère.» (Mt. 12, 49 -50)

En Algérie, on appelle tous ceux qui sont dehors et sans les connaître « khouya, khti »... mon frère, ma sœur : une parole, qui vient du cœur, sincère. C'est un sentiment fraternel qui nous unit, en grande simplicité, et nous devenons tous égaux. Le riche devient le frère du pauvre, le chrétien devient le frère du musulman, etc.

*« La fraternité séculière est notre lieu de vie spirituelle. C'est le vécu d'un dialogue et d'un partage : **évangile de la vie, évangile de vie**. Ce n'est pas une idée mais une personne ; la personne, un humain, est toujours au centre.*

*La vie de ressuscité est **la vie de tous les jours**. Vivre l'Évangile avec Charles de Foucauld c'est vivre l'Évangile dans la ligne des Actes des Apôtres et de leurs lettres. Crier l'Évangile par notre vie nous oblige à une **conversion continue**. La prière d'abandon, récitée chaque soir n'est pas un chemin facile ».*

*« Charles de Foucauld représente pour moi l'Algérie profonde. Il a vécu au désert. Il a travaillé le dictionnaire Berbère. Il a vécu **l'universalité du frère**. Il a prié seul. Il est un guide spirituel ».* (Témoignage d'un membre de la fraternité)

Maria Ratiba Bouali
Membre de l'équipe internationale

SYRIE, Damas

Le premier décembre a été une occasion pour nous d'organiser, quelques jours avant, diverses activités spirituelles dans l'Eglise St Joseph de Tabbala. Un triduum qui invitait tous ceux qui voulaient se joindre à nous : des temps d'adoration et le grand partage en famille lors de la messe du premier décembre, suivi d'un partage pour découvrir un peu plus Saint Charles de Foucauld.



Nous avons prié pour les pays en guerre, pour toutes les fraternités du monde arabe et celle du monde entier, en rendant grâce à Dieu pour son appel à vivre cet esprit d'amitié fraternelle qui grandit de jour en jour.

Iman Nasr
Fraternité Charles de Foucauld de Syrie

ÉGYPTE

Nous avons eu la joie de célébrer officiellement Saint Charles de Foucauld, le premier décembre, à la Basilique de Shubra el Kheima. Pour la première fois, l'équipe des diacres de l'Eglise ont composé des louanges de saint Charles de Foucauld, qu'ils ont distribuées aux familles présentes pour louer ensemble les grâces de Dieu et pouvoir être reconnus officiellement dans l'Eglise comme fraternité séculière Charles de Foucauld.

La famille spirituelle a célébré une autre messe le 3 décembre où sœur Magda Salama (petite sœur de Jésus) a présenté à tous les invités et paroissiens la vie de frère Charles, le Mystère de l'incarnation, de Nazareth, avant de distribuer la prière d'abandon, de chanter ensemble puis de se rendre à un temps d'adoration. Rappelons que le premier décembre a été précédé par une neuvaine, ainsi que de différentes méditations de frère Charles et de l'Evangile.

Edwar Kamal
Fraternité Séculière Charles de Foucauld Egypte- Le Caire

LIBAN

Une neuvaine a permis à toutes les fraternités du Monde arabe qui pouvaient se connecter à la fraternité du Liban de prier à partir de différents textes d'Évangile et de méditations de frère Charles. Ces textes arrivaient tôt dans la matinée et chacun pouvait vivre avec tout au long de la journée, en ce temps si difficile pour le Liban qui traverse différentes épreuves. Vivre sa foi à l'exemple de ce grand amoureux de Dieu permettait d'espérer des jours meilleurs. Nous avons eu la grâce de célébrer ensemble le premier décembre dans une église en plein cœur de Beyrouth, l'église des Lazaristes, en la présence des reliques de Frère Charles.

Ce sont des reliques de second degré, rapportées de Rome après la canonisation. . Une veillée d'adoration a eu lieu dans la paroisse avec les petits frères et les membres de la fraternité séculière. La grande messe du premier décembre était ouverte à tous.



Antoinette Boutros Fraternité Charles de Foucauld du Liban

Imiter Jésus en faisant du salut des hommes tellement l'œuvre de notre vie, que ce mot Jésus - Sauveur - exprime parfaitement ce que nous sommes comme il signifie parfaitement ce qu'il est... Pour cela « Être tout à tous, avec un unique désir au cœur, celui de donner aux âmes Jésus ».

*Résolutions de la Retraite Annuelle de 1902, faite à Béni Abbés en Juin 1902
(Œuvres Spirituelles de Charles de Foucauld, X. Seul avec Dieu. p.87)*

Nouvelle cité

EUROPE

RENCONTRE DES DELEGUES EUROPEENS ET VACANCES EUROPEENNES A BONN (ALLEMAGNE) DU 7 AU 17 AOUT 2023

Ce furent 3 jours intenses, riches de tous les témoignages des délégués sur leurs différents pays d'Europe : France, Belgique, Royaume-Uni, Irlande, Allemagne, Espagne, Italie. Malte et la Hongrie n'étaient pas représentés. Les délégués ont exposé aussi tous les projets qu'ils menaient dans leurs différentes fraternités.



Les responsables européennes, Moira et Joëlle, ont présenté des Powerpoint sur les rencontres en visio qu'elles avaient organisées durant les 2 années Covid sur les thèmes suivants, choisis à Minsteracres en 2019 : 'Fraternité et politique' pour Moira et 'Spiritualité de Frère Charles' pour Joëlle.

Moira, la responsable européenne anglaise, travaillant avec Joëlle, la responsable européenne française, arrivait à la fin de son mandat de 4 ans. Un nouveau responsable a donc été élu : Francesco, d'origine italienne, vivant au sud de l'Espagne, à Alméria. Il va maintenant travailler pour deux ans encore, jusqu'en 2025 avec Joëlle qui terminera à ce moment-là sa mission.

Le thème, repris ensuite pendant les Vacances Européennes du 10 au 17 Août 2023 était : « Turning points » ou en français « changements de cap » dans nos pays et dans le monde :

- Changement de cap en matière **d'écologie** et de changement climatique.
- Changement de cap **dans l'Eglise** après les scandales des abus sexuels. Le chemin synodal des Catholiques allemands.
- Changement de cap avec le problème des **migrations**.

Il y a eu beaucoup d'exposés passionnants par différents intervenants le matin, mais aussi, l'après-midi, des visites de Bonn, Cologne, Aix la Chapelle, avec promenade en bateau sur le Rhin en prime ! Le soir, très beau concert de flûtistes féminines accompagnées d'un pianiste. Une dernière soirée très conviviale a été organisée avec des danses et des chants de tous les pays.



Laurence et Brigitte, de l'équipe internationale, ont parlé de la prochaine Assemblée Générale de Juillet 2024 à Montréal, Canada.

Birgit Opielka et Silke Arnold, d'Allemagne, se sont portées candidates pour les remplacer à la fin de leur mandat et l'élection aura donc lieu lors de l'Assemblée Générale au Canada.

D'autre part, 3 délégués européens seront désignés dans les mois qui suivent par 3 groupes de pays européens que nous avons formés pour l'occasion.

Ils seront sûrement ravis de travailler avec les délégués de tous les autres pays du monde, lors de l'Assemblée Générale de 2024, dans un esprit d'ouverture et de fraternité, si cher à Frère Charles !



Les responsables européens,
Joëlle Seyfert et Francesco Amadeo.



MESSAGE FINAL DES DELEGUES EUROPEENS DE LA FRATERNITE SECLIERE CHARLES DE FOUCAULD

7-10 AOUT 2023

Nous, délégués européens de la Fraternité séculière Charles de Foucauld, réunis à Bonn Venusberg en Allemagne, avons partagé la vie de nos pays respectifs et de nos fraternités.

Nous avons réfléchi au thème retenu par cette assemblée : « Turning points - changements de cap », qui, choisis ou subis, s'avèrent nécessaires pour rester vivant. Ils nous offrent aussi une grâce à découvrir.

Nous avons mis l'accent sur les problèmes suivants du monde actuel :

- Les migrations.
- Les guerres et spécialement la guerre en Ukraine qui touche l'Europe et le monde entier.
- La crise écologique.
- La crise de l'Eglise, qui entraîne un manque de crédibilité dû aux abus sexuels et à l'immobilisme de celle-ci.
- Le problème du logement pour beaucoup de jeunes en Europe et pour les pauvres en particulier.
- La polarisation de nos sociétés sur le profit individuel et la consommation effrénée.
- Le manque d'écoute et de dialogue, dans le respect de chacun.

Nous, fraternités Charles de Foucauld, avons un trésor à offrir pour faire face à ces problèmes : **la spiritualité du Frère Universel** qui refuse que nous soyons « *des chiens muets, des sentinelles endormies* ».

Charles écrivait : « *Je ne crois pas qu'il faille beaucoup parler ni beaucoup écrire, mais il faut se réformer soi-même, réformer les siens doucement, amicalement... il faut surtout agir avec constance, sans découragement* ».

Cherchons sans cesse attentivement tous les petits signes d'espérance.



« Qu'ils soient tous, un, comme vous mon Père, vous êtes en moi et moi en vous ; qu'ils soient un en nous » (Jn 17,21).

Amour du prochain : soyons si unis avec tous les hommes par l'amour fraternel, par l'amour dont nous aimons en eux les membres de Jésus, dont nous aimons en eux le corps de Jésus, que nous soyons un avec eux comme le Père et le Fils sont un par leur mutuel amour ; en effet, ils sont un de deux manières, par l'essence divine qui leur est commune, et ce n'est pas ainsi que Jésus veut que nous soyons un avec tous les hommes,... et par leur mutuel amour, et c'est de cette manière que nous pouvons et devons être un avec tous les hommes comme le Fils et le Père sont un... »

Extraits des Méditations sur les Saints Evangiles, sur l'Imitation de Notre Seigneur, l'amour du prochain, la pauvreté, l'abjection, écrites à Nazareth du
9 au 17 juin 1898.

(Œuvres Spirituelles de Charles de Foucauld, VII. Petit frère de Jésus. p.120)

Nouvelle cité

AFRIQUE



MESSAGE FINAL DE LA 4^{ème} RENCONTRE PANAFRICAINNE DE LA FRATERNITE SECULIERE CHARLES DE FOUCAULD

En l'an un de la canonisation de Charles de Foucauld et dans un contexte de crise politique alimenté par les coups d'Etat et le terrorisme, la quatrième rencontre panafricaine s'est tenue au Grand séminaire Saint Gall de OUIDAH au Bénin, du 04 au 13 août 2023.

Les participants au nombre de trente (30) étaient composés de deux prêtres, d'une sœur religieuse et de vingt-sept laïcs, venant des sept pays suivants : le Benin, le Burkina Faso, le Congo, Madagascar, le Niger, la Tanzanie et le Maroc, pays invité.



Grand séminaire Saint Gall de OUIDAH au Bénin

La « Canonisation du frère Charles : défis et perspectives » a été le thème central.

L'objectif général était de renforcer les relations entre les fraternités d'Afrique.

De façon spécifique, il s'agissait de :

- Prendre connaissance des activités réalisées par les fraternités ;
- Renforcer les connaissances des participants sur la spiritualité de Nazareth ;
- Réaliser le renouvellement des délégués régionaux et continentaux ;

En termes de participation, sur treize pays attendus, seuls six pays avec un pays invité étaient présents.

Les fraternités de ces pays ont présenté leurs rapports à tour de rôle. Les pays absents, à savoir le Burundi, la République centrafricaine (RCA), la République d'Afrique du Sud, le Kenya et l'île Maurice ont envoyé leurs rapports qui ont été présentés par les responsables régionaux.

Les différentes communications ont permis aux participants de comprendre davantage que le cœur de la fraternité est l'amour de Jésus et l'amour des frères et sœurs, et qu'il faut vivre les béatitudes comme défi de la sainteté. Des témoignages ont été donnés par des religieux vivant l'esprit de Saint Charles et certains doyens de la Fraternité.

Cette rencontre a permis d'élire des nouveaux responsables du continent : Adeline Nagalo du Burkina Faso et Célestin Comlan du Bénin, qui représenteront l'Afrique au niveau de l'équipe internationale. La désignation des responsables des régions se fera à d'autres occasions par les régions.



Célestin Comlan et Adeline Nagalo

A l'issue des travaux, l'assemblée a formulé des recommandations pour un meilleur ancrage de la spiritualité de Nazareth. Ce sont :

- Adapter le message à la jeunesse et aux sympathisants pour un engagement et une fidélisation des membres.
- Rédiger l'histoire de la Fraternité séculière du continent africain ;
- Utiliser des Technologies de l'Information et de la Communication et les médias traditionnels pour une bonne communication ;
- Former les responsables ;
- Renforcer les capacités des membres sur la spiritualité ;
- Instituer des étapes/cheminement, assortis d'un engagement formel ;
- Vulgariser le *Petit guide de la fraternité* et le traduire dans les langues locales ;
- Travailler à une autosuffisance financière des fraternités de base.

Ces recommandations sont assorties d'un plan de mise en œuvre qui sera évalué à l'assemblée de 2029.

Cette rencontre a été vécue comme une grâce de la Providence, dans la redécouverte de la spiritualité de Nazareth et des principes de vie de la Fraternité séculière Charles de Foucauld consignés dans le *Petit guide*.

Fait à OUIDAH, le 13 août 2023

Dominique Bertinau et François Citera
Membres de l'équipe internationale

AMÉRIQUE

***“Je suis prêt à tout, j’accepte tout,
Pourvu que Ta volonté se fasse en moi
Et en toutes tes créatures »***

Saint Charles de Foucauld

Nous remercions Dieu de nous avoir permis cette rencontre à Medellín, en Colombie- ville où il y a 55 ans, en 1968, a eu lieu la deuxième conférence de l'épiscopat latino-américain, pour traduire comment les décisions du Concile Vatican II allaient s'appliquer sur cette partie de notre continent américain.

Hernán, de la Fraternité locale, nous a accueillis chez lui, et nous nous sommes sentis comme chez nous...

Ensemble, nous avons entonné « *Nous chantons encore, nous demandons encore, nous rêvons encore, nous espérons encore...* » du chanteur-auteur Víctor Heredia, et c'est avec cette prière chantée que nous avons commencé notre rencontre dans un centre de formation rattaché à l'archidiocèse de Medellín, du 26 novembre au 3 décembre 2023 ; le thème qui a traversé toutes les activités était l'Encyclique Fratelli tutti.

En traversant les frontières par route et par air, des délégués de 10 pays du continent sont arrivés, d'Amérique centrale et des Caraïbes : Guillermo (Honduras), Ana Celia (El Salvador), Yonar, Francini, José et Héctor (Costa Rica), Fidelina, Elena, Zulay, Jesús et Chrisangel (Venezuela) ; du Sud : Marisabel (Bolivie), Stella et Fátima (Argentine), Joana, Marcia et Benedito (Brésil), Luisa (Chili), Silvia, Iris, Eduardo et Juan (Argentine) après 12 jours de voyage par la route ; du Nord : Olinda, Violeta, Petra, Alejandro, Isabel, Israel, Nelly et José Darío (États-Unis). Et enfin, nos frères et sœurs du pays hôte, la Colombie : Yolanda, Lucia, Luis Alberto, Diego et Liyaned avec leurs filles Saray et Salomé, Esteban et Jorge Iván ; Maribel et Catalina étaient également présentes qui, avec leur travail discret, nous ont été un soutien fondamental, pour la mobilisation de beaucoup d'entre nous.



Rencontre continentale, Fraternité séculière et famille spirituelle
Saint Charles de Foucauld. Medellín 2023, Colombie.

De plus, Luis Fernando, Frère de l'Évangile (Colombie), Guiselle (Costa Rica) et Rogelio (Colombie), de la Fraternité œcuménique Horeb se sont aussi joints à nous ; et de même, nous avons été accompagnés par la Petite Sœur de Jésus Norma, le père Federico Carrasquilla, prêtre diocésain, appartenant à l'Association des prêtres du Prado (Antoine Chevrier) et à notre spiritualité Foucauldienne ; Isabel Calderón (Association Charles de Foucauld, Colombie), Hortensia Tobón (à 95 ans, fondatrice de la fraternité séculière de Medellín, en 1986). De plus, quatre pays étaient en connexion virtuelle : le Canada, le Mexique, le Pérou et Cuba. Le Nicaragua et l'Uruguay ont envoyé leur rapport pour qu'il soit partagé avec l'assemblée.

Ils ont présenté les ombres, les souffrances, les lumières, les espoirs et les engagements de chaque pays, répondu aux préoccupations et aux questions. Nous avons prié pour tous et toutes et nous avons confié au Père les plans et les actions pris en charge par les fraternités. Nous avons ratifié la recherche du bien-être collectif, de la paix, et nous avons discuté sur la question des migrants, des personnes déplacées, de la maison commune, de l'Amazonie... Nous avons remercié Dieu pour la vie, pour la famille que nous sommes, et pour les fraternités d'Amérique. Nous avons dansé, partagé les repas et visité un peu la ville.

Le Père Federico a partagé quelques réflexions de l'Encyclique Fratelli Tutti. De même, trois femmes leaders ont partagé des témoignages sur leur recherche de proches disparus de force et ont participé à la mémoire de nos martyrs, présents à travers les photos qui entouraient l'autel de la chapelle, ainsi que les photos des frères et sœurs qui ne sont plus physiquement parmi nous. Des

tournesols, déposés dans toute la chapelle, sont passés dans les mains de ceux qui étaient là, pour marquer ce temps fort de souvenir. Et nous avons vécu la veillée préparatoire au 1er décembre en illuminant la nuit avec des feux d'artifice qui sont une tradition dans la ville, à la veille du mois de décembre, mois qui ici signifie la fête.



Le père Federico a partagé quelques réflexions de l'encyclique Fratelli Tutti.



Mémoire de nos martyrs, Medellín 2023.

Yonar a présenté la proposition des jeunes, leurs conclusions et leurs plans pour le continent. L'Assemblée internationale qui se tiendra au Canada 2024 a également été présentée. Et nous avons remercié Marcia et Ciro d'avoir accepté le service de la coordination de l'Amérique et d'être les représentants du

continent américain dans la prochaine équipe internationale, qui sera formée en juillet 2024, au Canada, lors de l'Assemblée Générale de la Fraternité.

L'Eucharistie du 1er décembre a été une célébration d'envoi, de bénédiction et d'action de grâces... Et nous avons confié au Père nos pays respectifs, ainsi que le retour vers nos fraternités avec les engagements pris dans chaque réalité locale et la joie de continuer à faire grandir la fraternité.



Eucharistie, 1er décembre, avec la Fraternité séculière et la Famille spirituelle de Colombie, Medellín 2023.

Nous sommes allés au séminaire conciliaire de l'archidiocèse de Medellín, où, en 1968, s'est réunie la deuxième conférence générale des évêques d'Amérique latine, ce qui fut un moment décisif et transcendantal de la réflexion théologique de ce continent.



Prière dans le temple principal du séminaire conciliaire de Medellín 2023.

Hernán Ramírez
Coordinateur de la Fraternité séculière de Colombie
Mayela Seijas
Responsable Fraternité Séculière Amérique

ABONNEMENTS

L'abonnement annuel à la version imprimée du Courrier international est de 20 euros ou USD pour deux ans. Il est vraiment souhaitable que les lecteurs qui ont les moyens de le faire contribuent financièrement au Courrier international.

La version numérique est gratuite. Pour le recevoir, veuillez contacter Jacqueline Taupin à l'adresse : pierre.taupin@orange.fr

Pour les abonnés au Courrier international francophone :

Vous pouvez

- Soit envoyer le **chèque d'abonnement** à l'ordre de : **FRATERNITE SECULIERE CHARLES DE FOUCAULD**
à **J. TAUPIN**
10 avenue du colonel Schouller
59600 MAUBEUGE
FRANCE
- Ou bien faire un **virement** à : **FRAT SEC CH DE FOUCAULD FRANCE**
IBAN: FR76 3000 3004 2500 0372 6734 738
BIC-ADRESSE SWIFT: SOGEFRPP

Les abonnements peuvent être regroupés au niveau de chaque pays, de sorte que chaque membre verse l'abonnement à la caisse nationale de son pays. Ensuite, le secrétaire national envoie au compte Courrier (ci-dessus) le montant global en précisant les noms et adresses des abonnés respectifs.

Ces conditions matérielles ne doivent en aucun cas être un obstacle à la diffusion du Courrier qui constitue un lien important entre les fraternités du monde entier et permet de connaître leurs richesses et leur vitalité. Pour cette raison, la diffusion du Courrier reste une priorité de l'équipe internationale.

Envoyez articles et nouvelles pour le Courrier international de la Fraternité séculière à l'adresse: courrierfscf@gmail.com

Prière pour notre terre

Dieu Tout-Puissant
qui es présent dans tout l'univers
et dans la plus petite de tes créatures,
Toi qui entoures de ta tendresse tout ce qui existe,
répands sur nous la force de ton amour pour que
nous protégeons la vie et la beauté.
Inonde-nous de paix, pour que nous vivions
comme frères et sœurs
sans causer de dommages à personne.
Ô Dieu des pauvres,
aide-nous à secourir les abandonnés
et les oubliés de cette terre
qui valent tant à tes yeux.
Guéris nos vies,
pour que nous soyons des protecteurs du monde
et non des prédateurs,
pour que nous semions la beauté
et non la pollution ni la destruction.
Touche les cœurs
de ceux qui cherchent seulement des profits
aux dépens de la terre et des pauvres.
Apprends-nous à découvrir
la valeur de chaque chose,
à contempler, émerveillés,
à reconnaître que nous sommes profondément unis
à toutes les créatures
sur notre chemin vers ta lumière infinie.
Merci parce que tu es avec nous tous les jours.
Soutiens-nous, nous t'en prions,
dans notre lutte pour la justice, l'amour et la paix.

Lettre Encyclique Laudato Si'
Du Saint-Père François
Sur la Sauvegarde de La Maison Commune
24 Mai 2015